

ALTERNATIVA A UNA PROPUESTA POBRE

En nuestro poder el temario que guiará el desenvolvimiento del 29 Congreso del Partido Socialista de Chile. Su desarrollo y análisis propositivo es objeto de estudio por cuenta de las diferentes instancias partidarias, de tal suerte que el debate en dicho evento responda a opiniones ilustradas y fundamentadas.

Los temas planteados por la Comisión Nacional Organizadora del Congreso son:

- El Partido Socialista, la transformación de la sociedad y el desafío de la nueva etapa política
- El Partido Socialista y el Programa Socialista para la nueva etapa
- Las señas de identidad del socialismo contemporánea

Sin embargo, a nuestro juicio, este temario, además de ser ambiguo y de enorme generalidad, no incluye explícitamente temas fundamentales que preocupan a los militantes, a ex militante –que son muchos pero que siguen siendo socialistas -, a militantes potenciales y, de manera muy especial, a la ciudadanía trabajadora tradicionalmente explotada por la burguesía nacional y extranjera.

Es por eso que el título de este artículo sea: "ALTERNATIVA A UNA PROPUESTA POBRE". De continuar el debate en torno a los tres puntos señalados, auguramos – y ojala nos equivoquemos – un Congreso pobre.

Aún hay tiempo de reponer en la discusión pre Congreso los temas fundamentales que a continuación señalamos y que deberán ser enriquecidos y ampliados en la fase previa al Congreso y durante su realización, pues, obviamente, no pretendemos agotar el desarrollo de los mismos.

Aquellos son:

- 1.- El PS frente al capitalismo
- 2.- La organización partidaria
- 3.- El Desarrollo Democrático de la sociedad chilena
- 4.- Posición internacional

1.- EL PS FRENTE AL CAPITALISMO

La interrogante fundamental que exige una respuesta inequívoca, comprometida, valiente y responsable, es si creemos en la compatibilidad entre capitalismo y desarrollo, toda vez que aquél está vigente en nuestra patria sin contrapeso alguno y prácticamente en el mundo entero.

Por cierto, es una respuesta difícil para algunos. Básicamente para los que han dirigido el partido en los últimos 20 años, para muchos de los que han llegado al Parlamento representando al PS, también para la mayoría que han ocupado cargos de responsabilidad en el aparato estatal con respaldo partidario. Para los millones de ciudadanos del otro Chile, la respuesta es fácil: no, no es compatible.

Nuestra experiencia histórica como izquierda señala que el 73 tuvimos una derrota de alcances más allá de nuestras fronteras: fue una derrota del socialismo democrático, no totalitario al estilo de la URSS, de la Alemania del Este, de Hungría, de Checoslovaquia, de Polonia, de Albania, de Rumanía, de Bulgaria, de China, de Corea del Norte, de Argelia, de Cuba, experiencias a la fecha todas fallidas, algunas con desastres estrepitosos y dramáticos como el de la URSS y todo su radio de influencia directa. Derrota de ese "socialismo a la chilena, con empanadas y vino tinto" que señalaba el compañero Allende.

Desde el 73 en adelante, se fue diluyendo - como un proyecto real, viable - el ideal de una Sociedad Socialista, cuestión que desde la fundación del Partido se consideraba como su razón de ser. Así, como bien lo señalaba un compañero los otros días en una reunión de núcleo de Pudahuel, "se podía estar o no de acuerdo en lo coyuntural con los compañeros Allende, Aniceto, Ampuero, Altamirano, Lazo, etc., pero era una evidencia que todos, sin excepción, luchaban por el socialismo en nuestra patria".

Así, por pragmatismo, por pereza intelectual y otros intereses quizás incalificables, el PS chileno fue catalogando cada vez de manera más explícita, como no viable un proyecto de Sociedad Socialista.

La contraparte fue aceptar, también de manera cada vez más explícita, que la única vía conducente al desarrollo de la nación era el capitalismo.

La prueba más palpable es que después de haber estado el PS compartiendo las más altas responsabilidades en la conducción de país durante 20 años consecutivos, no hay constatación de haber implementado medida relevante alguna que haya significado una modificación radical en la materialización de derechos de los trabajadores asalariados, manuales e intelectuales; de los

servidores públicos; de los pequeños y medianos propietarios del campo y la ciudad; de los pescadores artesanales; de los pirquineros, en los ámbitos del trabajo digno y organización sindical (para vergüenza nacional, Chile es prácticamente el único país de América Latina en donde el Derecho a Huelga no existe pues huelga con reemplazo, por decir lo menos, es un chiste), acceso a salud oportuna y de calidad, acceso a viviendas dignas - no "mediaguas" -, derecho a educación de excelencia para TODOS los chilenos, por mencionar las reivindicaciones más sustantivas que hasta años atrás eran inaudicables y otras más recientes como la protección y desarrollo del medio ambiente.

Fuimos los socialistas que bregamos - juntos principalmente al PC - por la nacionalización de nuestra más importante riqueza natural, el cobre, cuestión que se logró con acuerdo unánime de Congreso Nacional. Nacionalización incluso respetada por la dictadura militar de Pinochet y graciosamente cedida por la Concertación, con apoyo del PS.

No nos engañemos, el cobre localizado en nuestra patria chilena es explotado mayoritariamente por la empresa privada extranjera, perdiendo el Estado de Chile - por segunda vez en su historia - la oportunidad de haber dado pasos gigantescos en pro del crecimiento y desarrollo de la nación, privilegiando a los sectores sociales más desposeídos. Es decir, se pudo echar las bases de un Estado potente, con efectiva capacidad de orientar la economía chilena hacia un acelerado proceso de crecimiento y desarrollo, acompañando de modificaciones profundas de la institucionalidad capitalista.

Si aceptamos que "el fin de la historia" está en la absoluta hegemonía sin contrapeso alguno del sistema capitalista en nuestro país y en el mundo entero, sería reconocer que la injusticia, la explotación del hombre por el hombre, la acelerada destrucción del medio ambiente, la acentuada división entre pocos que tienen mucho y muchos que tienen poco - todas características consustanciales al sistema capitalista - es una "situación normal", sería el momento de "bajar la cortina" a la espera que el "soplo divino de las sacrosantas leyes de la oferta y la demanda y su respectivo chorreo" cumplan el designio de traer paz y prosperidad..... para casi todos.

Podemos y debemos construir un mundo nuevo que dé paso a una sociedad nueva - una Sociedad Socialista - de hombres con valores éticos y morales que expresen solidaridad, compromiso y tolerancia en su accionar individual y colectivo.

Volvamos a la pregunta inicial.

Cómo se imagina el PS el Chile de los próximos veinte a treinta años? De verdad está por aunar a obreros, estudiantes, campesinos, pequeños y medianos propietarios del campo y la

ciudad, pescadores artesanales, pirquineros, artistas e intelectuales, creyentes y no creyentes, sin importar las opciones sexuales y los orígenes étnicos de cada cual, en función de construir una nueva sociedad chilena, diametralmente diferente a la capitalista, sustentada en sólidos principios éticos y morales?

Esa es la "pregunta del millón". El 29 Congreso debe dar una respuesta clara, precisa, sin usar ese lenguaje tan propio de nosotros los chilenos que deja a la interpretación de cada uno lo que se dijo, lo que no se dijo, lo que se acordó y también lo que no se acordó.

2.- LA ORGANIZACIÓN PARTIDARIA

Es preciso dar cuenta de la verdadera hecatombe de organización partidaria ocurrida durante los últimos 10 o más años.

A continuación hacemos referencia a las situaciones más significativas que aquejan al partido y que requieren ser abordadas con valentía, determinación y realismo, sin caer en eufemismos, justificaciones y recriminaciones. Ahora es necesario mirar el presente y asumir medidas destinadas a superar los problemas, llamando a cada cosa por su nombre.

Nos atrevemos a afirmar que si en este Congreso no tomamos medidas correctivas – cueste lo que cueste – el futuro partidario, por lo menos en lo que a institución se refiere, está en entredicho.

- Fragmentación interna.

Una cosa es que tal como ha sido tradicional en el PS existan legítimamente tendencias, pero otra es "partidos dentro del partido", con liderazgos y organicidad propia y autónoma que origina verdadero "canibalismo interno". Así, se ha hecho como realidad esto de que el peor enemigo de un socialista es... otro socialista. La descalificación, el prejuicio, la adjetivación de las opiniones del "enemigo" se ha hecho una práctica casi generalizada.

Consecuencia de esta realidad, se explica que ciento y miles de socialistas hartados de una guerrilla interna desgastante e inconducente, hayan hecho abandono de la institucionalidad socialista. Unos se han marginado de la política, otros – lo más – se han integrado a diferentes grupos socialistas que se mantienen a la espera que sucedan cosas importantes en el PS, ya sea para reintegrarse a él o ser el punto de partida para refundar el Partido.

El resultado es la acelerada desaparición de núcleos – base fundamental partidaria -, existencia de Comités Locales, Provinciales y Regionales con muy escasa representatividad y por tanto sus dirigentes.

Así, resulta casi doloroso que en la comuna de Santiago – tradicionalmente una de las más importantes del país – por años funciona regularmente tan sólo UN núcleo, más allá que para la elección de autoridades comunales voten casi 200 compañeros. La inmensa mayoría reaparecerá para la próxima elección. La Dirección de la Juventud Socialista de la misma comuna no se ha podido completar.... por falta de militantes.

- Escasa democracia interna y falta de credibilidad de los dirigentes nacionales

Resulta evidente que la falta de democracia interna, expresada en procedimientos transparentes y libres de toda duda, que caracteriza la generación de dirigentes a través de la operación de maquinarias gestionadas por verdaderos "operadores profesionales" que obedecen a la lógica de la fragmentación antes señalada, origina deterioro en la credibilidad de los dirigentes.

Acuerdos de Congreso no cumplidos como el rechazo a la prácticamente indefinida permanencia en cargos de representación popular (senadores con 20 años de ejercicio parlamentario y derrotados cuando iban para los 28; Alcaldes sempiternos que van preparando el espacio para sus hijos, cuan dinastía coreana del norte, etc.); publicación y revisión sistemática de los acuerdos; aceptación de los liderazgos locales en los procesos de designación de candidatos de representación popular; socialización de la cuenta financiera, previamente auditada por un organismo profesional externo; etc. son hechos que han ido minando sistemáticamente las bases mismas de la organización partidaria.

- Formación política

En general, se constata una notable despreocupación de las autoridades partidarias por implementar la sistemática capacitación política de la militancia como si ello fuera funcional a intereses mezquinos. Sin embargo, se constatan excepciones en algunas comunas en las que se desarrollan programas de formación política de "muto propio", ajenos a orientaciones globales.

Esta deficiencia es particularmente importante en la militancia joven: entre ellos cunde la desinformación de la historia, desconocimiento de los principios que sustentan la razón de ser del Partido, datos básicos sobre el funcionamiento del sistema capitalista en Chile y en el mundo (cuestión particularmente importante pues la acción política justamente debiera estar dirigida a su radical modificación), etc.

- Recursos materiales

La actividad política requiere de recursos materiales, siendo la sede comunal fundamental, pero ello necesita de financiamiento. En algunas de las comunas más pudientes, la propia militancia financia sus sedes, pero son las menos. En el 90% de las comunas no hay sedes partidarias, existiendo la tendencia a ocupar los recintos de los parlamentarios, lo cual en muchos casos resulta contraproducente para el desarrollo partidario.

Cuál es la política financiera del Partido, cómo se usan los recursos obtenidos de las indemnizaciones recibidas?, son respuestas que deben entregadas con CREDIBILIDAD ABSOLUTA.

3.-DESARROLLO DEMOCRATICO DE LA SOCIEDAD CHILENA

Si el Partido es un instrumento, es necesario asumir que una de las tareas relevantes de la hora presente es contribuir a la democratización de nuestro país, en todos los ámbitos, debiendo para ello salir de este Congreso propuestas programáticas coherentes con las constataciones en las áreas más sensibles que a continuación señalamos:

- **en lo económico** terminar con el escandaloso predominio de los monopolios en el área financiera y distribución de bienes y servicios que además de expresar altísimos precios para los consumidores ahogan a la pequeña y mediana empresa; avanzar sustantivamente en acotar la irritante y vergonzosa distribución del ingreso. Obviamente, la renacionalización del cobre, nacionalización del litio y de las aguas, son medidas imprescindibles;

- **en lo cultural**, es inaceptable la también escandalosa concentración de los medios de comunicación de masas, instrumentos cada vez más influyentes en la imposición de los "valores" del individualismo, hedonismos, la chabacanería.

Asimismo, el acceso, rescate y desarrollo de las expresiones culturales - que como nación las tenemos y muy significativas -, cuestión que debe ser expresión de una política de Estado que contribuya a elevar el autoestima como nación (diferente a chovinismo) y la hegemonía de los valores de la solidaridad, la democracia, la tolerancia a la diversidad y la responsabilidad individual y colectiva que nos cabe en la protección y desarrollo de los recursos naturales;

- **en lo político**, la inmensa mayoría de los chilenos dan cuenta de una situación objetiva: el sistema político sustentado en la Constitución Política de la dictadura y "remozada" por los

gobiernos de la Concertación, con anuencia del PS, NO ES DEMOCRÁTICA pues no está respaldada por la plena soberanía de la ciudadanía, siendo casi risible la formación del Poder Legislativo y un conjunto de leyes que discriminan abiertamente a los chilenos de nuestros pueblos originarios y a los que viven en el exterior. Es necesaria una nueva Constitución Política, refrendada por plebiscito;

- **en la institucionalidad estatal**, estrechamente vinculado al punto anterior, ésta es una "camisa de fuerza" por su falta de desconcentración y descentralización. Así, el Desarrollo Local – y todas las instancias que conlleva – no ocupa el rol que le corresponde en toda sociedad democrática de verdad, es decir, aquella donde el ciudadano tiene posibilidades de participar organizadamente en todos los ámbitos del actuar social, ejerciendo derechos y asumiendo responsabilidades;

- **en el sistema educativo**, para nadie es un misterio que éste inexorablemente reproduce el sistema en donde está inserto, de ahí por tanto – como elemental constatación – que su modificación profunda es requisito indispensable para dar pasos trascendentes en la transformación democrática del país. Así, el sistema educativo debe ser de excelencia en todos los niveles y hegemónicamente dirigido, financiado y supervisado por el Estado. Entre los contenidos indispensables que deben estar presentes obligatoriamente en TODOS los niveles – no como "parientes pobres" – cabe señalar: Educación Cívica, Derechos Humanos, Protección y Desarrollo de los Recursos Naturales

4.- POSICION INTERNACIONAL

En el mundo de hoy – y como fue tradicional en el PS – todo Partido que se precie de serio, debe perfilarse nítidamente en el concierto internacional.

Sólo algunas reflexiones básicas que oriente un análisis más profundos, acompañado de medidas programáticas explícitas.

- El ámbito natural: América Latina.

Resulta evidente que la actual geopolítica de bloques, América Latina desempeña rol marginal, pese a que somos el Continente de futuro, no sólo por nuestras riquezas naturales.

El estrechar lazos férreos en el campo económica, político y militar con todos los países de América Latina, es una imperiosa necesidad pues siempre va estar presente la voracidad imperial, esa que ha llevado a intervenir tan desastrosamente en nuestras vidas, en prácticamente en todos los países de esta América.